

lo de su terreno, y en el que hoy día está construido un molino, a Vicente Nauri, asesinado en manos del secuz Núñez del Prado Sócrates, en un campo aplastado con una piedra que dejó cubierto todo su cuerpo, por quitarle su ganado vacuno, así podría formar una inmensa relación de los que han caído en manos criminales de estos chacales Montesinos.

90. — Como para estos criminales no existe la moral, ni religión, pues cometen toda clase de violaciones, no escapan niñas inocentes, ni mujeres casadas, la inviolabilidad de domicilios para ellos es un mito.

100. — Hasta dónde no llegarán los instintos salvajes de estos ignorantes, cuando han cometido el sacrilegio más tramando que imaginarse pueda, con el consentimiento del cura párroco, Julio Cama, han hecho desatar todo el altar mayor de la Iglesia, que era todo de oro y plata y lo han vendiendo como chafalonía. Nuestra Iglesia hoy se encuentra desamparada, como puede comprobarse.

110. — A raíz de la circulación del Boleín titulado "Las Horribles Penidades", que pasan los desgraciados habitantes del pueblo Coyllorqui, cuyo contenido es la pura vejería, y en donde se denuncia que nos robó últimamente de nuestra parcialidad de Chauhuay y Acpitán, de Enrique Huahua, una vaca, Cirilo Andía, una vaca; Antonio Rodríguez, Cirilo Huilhua, Melchor Vergara, Marcos Loayza, Mariano Chávez, Gregorio Ninaya, Antonio M. Montesinos y tantos otros más de la estancia Acpitán; el día 9 de octubre los pueblos citados fueron asaltados por sesenta secuzes capitaneados por Hipólito Oros, Agustín Romero, Feliciano Moscoso Carpio, Teófilo Peralta, con armas del Estado, descaradamente tomaron presos a los indefensos indígenas, Cirilo Andía, a quien lo reventaron el ojo izquierdo, Cirilo Huilhua, Antonio Rodríguez, Natividad Salas, Manuel Hurtado, Egidio Hurtado, éstos han sido conducidos a la Hacienda Matilla, a cinco de caballo y han sido amarrados con sogas, torturados durante 8 días cruelmente maltratados, acusándoles de difamación de honor, siendo encarcelados en Chuquibambilla, donde se encuentran hasta hoy.

Otro tanto hicieron con veinte indígenas, que fueron maltratados atrocemente, y después encarcelados en Coyllorqui, de donde se evadieron y se hallan escondidos en los cerros persiguiendo para victimarlos, según tres telegramas que nos han dirigido. Estos gamonales nos acusan de subversivos contra el orden público que, yo había levantado el pueblo; el pueblo se levantó clamando justicia y formación de una sociedad de Auxilios Mutuos, con el nombre de "Presidente Leguía", y acordaron cambiar el nombre de Coyllorqui con el de Leguía; y después de este hecho se retiraron tranquilamente a exponer sus quejas ante el gobernador comisionado don Flavio Gamarra, para informar sucintamente el exhorto que he llevado del Ministerio de Gobierno, esto no se ha efectuado a pesar de un informe completo de los nueve anexos; por el motivo de aquellos secuzes Montesinos, nos amenazaban asaltarnos, prueba que principio a maltratar a Julián Hurtado, haciéndolo llamar la señora Alejandrina Montesinos, con su secuz N. Leobal, diciéndole con que también ha-

bias venido a vivir; y el señor Rufino Montesinos el día antes se mandó cambiar al Cuzco, por no contestar nuestra demanda del robo último de nuestro ganado. La provincia está al corriente de que son las favoritas astorianas de que se valen y se valieron todos los gamonales, cuadrillas de bandoleros y criminales, que sentaron plaza en aquella desgraciada provincia, como lo encabezan los reus profugos de la cárcel Feliciano Moscoso Carpio, y Teófilo Peralta, que desempeña, el puesto de Teniente Gobernador; acusación que me hace solo por haber ido a informar con el Gobernador del Distrito de Cotalambas de los abusos cometidos. Queja que hemos entablado ante el Ministerio de Gobierno, esto hice por haberse perdido el expediente anterior en manos de éstos bandidos. El 9 de mayo de 1916 fui preso por 25 foragidos armados por orden de estos criminales juntamente con mi esposa y niño de pechos en el pueblo Faco y llevado a Coyllorqui amarrado, lugar donde se encontraban, en este sitio me tuvieron preso y ultrajándome durante 8 días, en un pesadísimo con los puercos, con sentencias de muerte, todo maltratado gravemente, por el único delito de ser abijado de matrimonio del nunca bien llorado parlamentario señor Dr. Rafael Grau, y ser partidario de la causa del actual régimen y patriota Gobierno don Augusto B. Leguía, me entregaron a manos de la terrible cuadrilla de criminales capitaneada por Eulogio Cáceres, Francisco Vidal y otros, orden de victimarme con mi esposa e hijos, en el lugar Campana Pata, situado en un bosque del pueblo de Pituhuanca, cuando ya se acercaba la hora final de mi vida, el ángel de mi guarda, hizo que dos ganaderos del Cuzco señor Noriega y Echevarría, nos encontraran en este trance fatal, quienes apenas al vernos a 3 víctimas inocentes, nos salvaron aun con peligro de sus propias vidas.

120. — En estos momentos supremos de mi vida, mi infortunada esposa y una hija de 4 años, se encuentran abandonadas en mi pequeña propiedad llamada fundición a una legua de Coyllorqui, pues según cartas últimas, recibidas son también rotundamente amenazadas por la señora Alejandrina Montesinos, y se ve obligada a pasar en el campo noche y día, hasta sin tomar alimentos, por el temor de que mi casa sea asaltada, de un momento a otro y se cumplan las amenazas. Tengo presentimiento de que de un momento a otro voy a recibir alguna fatal noticia.

Exposición que hago es un pálido bosquejo de todo el inmenso número de delitos cometidos por estos eternos, torturados durante 8 días cruelmente maltratados, acusándoles de difamación de honor, siendo encarcelados en Chuquibambilla, donde se encuentran hasta hoy.

Con mi mayor respeto quedo de Ud. su atto, y S. S. Por mí y por Enrique Huilhua que no sabe firmar. A Salcedo y S. — Agustín Siqueiros. — Pablo Aury. — Por mi madre que no sabe firmar, Dolores T. viuda de Orós. — Octavio Orós. — Por mi madre que no sabe firmar, Lucía Bustamante. — Cirilo Guillón B. — Pedro S. Mejía. — Luis Mejía. — Mariano Mejía. — Santiago R. Chalco.

Pablo Nauri Telégrafo apartado Lima. Montesinos háceme perseguir con Subprefecto, continúan presos torturados 5 indios Chuquibambilla, siguen abusos, pida justicia. Antonio.

Las clases trabajadoras se van dando cuenta, día a día, de la necesidad de crearse una cultura propia, proletaria. El estudio ha de liberar al obrero de la ignorancia, que es esclavitud y sumisión al dogmatismo de los reaccionarios y explotadores.

No vamos a insistir aquí sobre la importancia que representan las bibliotecas obreras, ni sobre su rápida y enorme difusión en los sindicatos extranjeros. Lo que caracteriza al despertar de las clases populares es el interés que toman por la lectura, por el conocimiento de sus problemas, y de sus necesidades. Si la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos, esta no puede llevarse a cabo por masas analfabetas y desorientadas.

Es precisamente este analfabetismo el peor enemigo de la clase obrera y el mejor aliado del capitalismo. La instrucción permite el conocimiento de los derechos del productor. Al obrero instruido no pueden engañarle los periodistas y los intelectuales de la burguesía. La cultura proletaria facilita la reivindicación económica. El estudio capacita al obrero para pisar firmemente en el terreno de sus reivindicaciones, y discutir de igual a igual con el industrial el monto equitativo de su salario.

En vista de las maniobras que inicia la burguesía, tales como la ruidosa propaganda en pro del mutualismo, el obrero ha de tener una sólida base de conocimientos que le permitan desbaratar rápidamente toda esa porrida literatura reformista. Y como por ahora no es posible el restablecimiento de las Universidades Populares, cada obrero será el maestro de sí mismo. Ha de poner toda su voluntad y su empeño en adiestrarse en el manejo del ama de la cultura. Este adiestramiento solo es posible concurrendo y favoreciendo el sostenimiento de las bibliotecas obreras.

VIDA SINDICAL

LA FIESTA SINDICAL DE LA PLANTA

Ha quedado definitivamente acordado que el domingo 27 de enero se llevará a efecto en Vitarte la Fiesta de la Planta.

Más que en años anteriores, los distintos grupos de trabajadores se constituyen nuestro proletariado se aprestan para pasar al aire libre, librando de la esclavitud de los abusos cometidos. Queja que hemos entablado ante el Ministerio de Gobierno, esto hice por haberse perdido el expediente anterior en manos de éstos bandidos.

Ahora más que nunca, cuando el reformismo nacional y la burguesía demagógica pretender crear el día de la mutualidad, a fin de desviar al proletariado de su verdadero sentido clasista, la concurrencia a la Fiesta Sindical de la Planta, que es la fiesta del proletariado libre del Perú, debe ser en masa. Todo obrero está moralmente obligado a asistir con su familia. Ninguno puede excusarse.

Oportunamente daremos a conocer el programa.

¡Viva la fiesta sindical de la planta!
¡Viva el proletariado libre del Perú!
¡Abajo el reformismo y la demagogia burgueses!
¡Viva el sindicato, abajo el mutualismo amarillo!

BIBLIOTECAS OBRERAS

Haciéndonos eco del sentir de numerosos compañeros, invocamos la colaboración de los sindicatos y agrupaciones obreras clasistas, a fin de iniciar una campaña tendiente al establecimiento de bibliotecas populares.

Merced al esfuerzo de un grupo de jóvenes trabajadores, se va a reabrir la antigua Biblioteca Obrera que funcionaba en la calle de Trujillo, bajada del puente. Como saben nuestros lectores, esta biblioteca cuenta con numerosos volúmenes, periódicos, revistas, de sumo interés, que no deben permanecer por más tiempo arrojados y en peligro de ser devorados por la polilla.

Las clases trabajadoras se van dando cuenta, día a día, de la necesidad de crearse una cultura propia, proletaria. El estudio ha de liberar al obrero de la ignorancia, que es esclavitud y sumisión al dogmatismo de los reaccionarios y explotadores.

No vamos a insistir aquí sobre la importancia que representan las bibliotecas obreras, ni sobre su rápida y enorme difusión en los sindicatos extranjeros. Lo que caracteriza al despertar de las clases populares es el interés que toman por la lectura, por el conocimiento de sus problemas, y de sus necesidades. Si la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos, esta no puede llevarse a cabo por masas analfabetas y desorientadas.

Es precisamente este analfabetismo el peor enemigo de la clase obrera y el mejor aliado del capitalismo. La instrucción permite el conocimiento de los derechos del productor. Al obrero instruido no pueden engañarle los periodistas y los intelectuales de la burguesía. La cultura proletaria facilita la reivindicación económica. El estudio capacita al obrero para pisar firmemente en el terreno de sus reivindicaciones, y discutir de igual a igual con el industrial el monto equitativo de su salario.

En vista de las maniobras que inicia la burguesía, tales como la ruidosa propaganda en pro del mutualismo, el obrero ha de tener una sólida base de conocimientos que le permitan desbaratar rápidamente toda esa porrida literatura reformista. Y como por ahora no es posible el restablecimiento de las Universidades Populares, cada obrero será el maestro de sí mismo. Ha de poner toda su voluntad y su empeño en adiestrarse en el manejo del ama de la cultura. Este adiestramiento solo es posible concurrendo y favoreciendo el sostenimiento de las bibliotecas obreras.

FEDERACION DE YANACONES

Publicamos enseguida, aunque la citación que contiene se refiere a una asamblea convocada para el 6 de enero último, un llamamiento de la Federación de Yanacones que, por haberse llegado con retardo a nuestra redacción, no pudo aparecer en el número anterior de "LABOR". La actividad de organización y defensa de los yanacones que efectúa esta Federación tienen toda nuestra simpatía y apoyo. El llamamiento, excepción hecha del detalle de la citación particular, no pierde, por lo demás, su interés, en sus consideraciones generales. Por esto creemos útil todavía reproducirlo.

Nos dirigimos a todos los yanacones en general, y muy especialmente a los federados. Los invitamos a la gran asamblea que tendrá lugar el domingo seis de enero de 1929, de 2 a 6 de la tarde, para tratar y resolver asuntos de vital importancia para la vida de nuestra Organización.

MANIFIESTO DE LA FEDERACION GENERAL DE YANACONES

Concurrid todos a las sesiones de la Federación de Yanacones, en particular a la que realizaremos el domingo seis de enero, que así contribuis a la defensa de vuestros derechos.

Salud, Compañeros:
Concurrid todos a las sesiones de la Federación de Yanacones, en particular a la que realizaremos el domingo seis de enero, que así contribuis a la defensa de vuestros derechos.

Lima, diciembre de 1928.

El Secretario General.

QUINCENA PRO "AMAUTA"

10. AL 15 DE FEBRERO DE 1929

La SOCIEDAD EDITORA AMAUTA, que viene luchando día a día por sostener y difundir la revista mensual "AMAUTA" y sus ediciones, ha resultado efectuar la "Quincena Pro-Amauta", con el objeto de recaudar fondos voluntarios para cubrir las obligaciones que ha contraído con la publicación de sus libros y revistas.

A este objeto, "AMAUTA", que no es una institución comercial con fines utilitaristas, sino el esfuerzo desinteresado de un grupo de espíritus libres, solicita el óbolo de todos sus amigos y lectores.

La revista repartirá entre las personas que la favorezcan, unos artísticos corta-papeles y señala-libros, importados directamente de Italia, correspondiendo en esta forma la colaboración económica que le presten durante la "Quincena Pro-Amauta".

Dentro de esta campaña para arbitrar fondos, solicitamos de nuestros agentes, suscritores y vendedores, que sirvan cancelar el total de su deuda.

"AMAUTA" no puede ni debe morir. Cada soldado de la causa que ella defiende, ha de alistarse en nuestras filas, contribuyendo eficazmente con su cuota voluntaria a la vida y desarrollo de "AMAUTA".

Medite Ud. "AMAUTA" espera su ayuda.

SOCIEDAD EDITORA "AMAUTA"

Remita su obolo y el de sus amigos en sellos de correo o en giro postal, a Ricardo Martínez de la Torre, Gerente de la Sociedad Editora "Amauta", junto con la lista de los erogantes.

Apartado, 2107

LIMA PERU

¡¡¡¡¡

NO DEJE UD. DE LEER EL PROXIMO NUMERO DE "AMAUTA"

LA CRISIS AGRARIA UNIVERSAL

POR: ARTURO ORZABAL QUINTANA

Quien crea que el conflicto que viene desarrollándose en una importante zona agrícola del país obedece a causas del momento, o la mera acción de "agitadores profesionales", revela total ignorancia de uno de los problemas de mayor trascendencia que afectan a la economía del mundo, no sólo de la Argentina. La crisis agraria, en efecto, tiene hondas y viejas raíces, y lejos de ser un fenómeno circunstancial propio de nuestro país, preocupa en mayor o menor grado a todos los pueblos de la tierra. Es una de las manifestaciones típicas del desajuste general que provocó la última configuración.

Antes de la guerra, evidentemente también había un "problema agrario" determinado por la injusticia que involucra la propiedad privada de la tierra. Henry George y otros grandes economistas, como es notorio, estudiaron a fondo la cuestión, y propusieron remedios de diversa índole para el mal. Pero es ahora, en el mundo convulsionado de la post guerra, que la crisis reviste caracteres particularmente graves, y que se plantea ante todo en estos términos: 1. Al empobrecimiento general de las masas humanas corresponde un empobrecimiento aun mayor de las masas campesinas. 2. Los precios de los productos de la tierra se han elevado en menor grado que los de los productos de la industria. 3. Como productor de los primeros y consumidor de los segundos, el agricultor ha quedado en desventaja.

En estos últimos tiempos las informaciones cablegráficas, de acuerdo con el constante propósito imperialista de desacreditar a los soviets, han venido pintando la situación agraria de Rusia como desesperada. Como "de costumbre, se ha hablado de "sublevaciones de campesinos" y otras patrañas cuyo objeto, a todas luces, es hacer creer en el "fracaso del comunismo", y, en todo caso, en la inestabilidad del régimen soviético. Diríase, al leer tales cosas, que sólo en Rusia la vida de los campesinos es poco envidiable, y que en el resto del mundo es paradisiaca.

Pero la realidad, en el momento más inesperado, impone sus enseñanzas a los espíritus más míopes y deja en postura poco airova a la gente de mala fe. Los que no lo sabían antes, ahora no pueden ignorar que en la Argentina también existe un "problema campesino", y que calificativo nos merecerían las alocuciones informativas si en París o en Londres, o en Moscú, aparecieran en los diarios la noticia de que el ejército ha sido movilizado para sofocar una "sublevación de campesinos" en la provincia de Santa Fe! No es medio de mentiras, o de noticias sensacionales, o cerrando los ojos, como el avestruz, que puede hacerse luz en torno de esta grave cuestión.

En este artículo no pretenderé aceptar el tema de la crisis agraria universal, cuyo estudio requeriría por lo menos un volumen. Deseo tan sólo dar a los lectores algunas ideas directrices, susceptibles de estimular su interés por este asunto de vital importancia, y para ello me referiré a tres países característicos, de intensa actividad agrícola: Rusia, Estados Unidos y la Argentina.

LA REVOLUCION RUSA Y LOS CAMPESINOS

Aunque en Rusia, como en el resto del mundo, existe un problema agrario, aquí es el único país en que dicho problema ha sido encarado en la única forma capaz de asegurar una solución permanente, es decir, en forma revolucionaria. Del edificio socialista que los soviets aspiran a levantar, sólo los cimientos han sido colocados, pero lo han sido sólidamente. Aunque los campesinos rusos posean y cultiven individualmente la tierra, ésta pertenece exclusivamente al Estado, lo que significa que no puede ser vendida, ni donada, ni hipotecada. Una vez obtenida, el cultivador puede disponer de su superficie en la forma que le plazca, como si fuese el propietario absoluto, pero pierde su título si abandona la tierra o deja de cultivarla. En Rusia no existen tratanientos con derecho a disponer en el ocio el fruto del esfuer-

zo ajeno, ni cedulas hipotecarias que obliguen al Estado a impedir a cualquier costo una gran desvalorización de la tierra, porque el valor de la misma como objeto de comercio y especulación ha desaparecido.

Un cambio profundo

Desde entonces: insta el momento presente la situación ha sufrido un cambio profundo. En siete años de estético esfuerzo los obreros y campesinos rusos repararon con creces el desastre, proceso reconstitutivo que se evidencia en forma decisiva por estos porcentajes: 111 por ciento del valor de anteguerra para la agricultura, y 119 por ciento para la industria. Y en lo que se refiere a esta última, cuyo progreso actualmente es más rápido que el de la agricultura, no sólo fueron refaccionadas las antiguas fábricas, usinas y talleres, sino que se procedió a la construcción de numerosos establecimientos nuevos. La antigua Rusia era un país de pobre producción, de modo que el hecho de haber sido superado su nivel no implica forzosamente prosperidad en el sentido absoluto del vocablo; equivale, eso sí a la demostración de que los trabajadores rusos, sin la ayuda del capital extranjero, se encaminan con éxito hacia la total regeneración económica del país.

Actualmente los precios índices son 188 para la industria y 154 para la agricultura, lo que representa, aparte del momento más crítico una disminución del 31.7 por ciento para los primeros y un aumento del 73.5 por ciento para los segundos. Es el cierre de las "libras", no total, pero considerable, de 32 por ciento que fue el poder adquisitivo de los productos agrícolas en el post momento de la crisis, ahora es siempre en relación a 1913, de 80 por ciento; cuando llegue a 1000, mediante la rápida industrialización del país, el problema agrario se tará virtualmente resuelto, pues a un poder adquisitivo de sus productos igual al de anteguerra, se habrá sufragado para los campesinos del Soviét todos los beneficios de la revolución.

El estado de cosas

Este avance no se realiza, evidentemente sin dificultades para el gobierno soviético. Hay campesinos ricos, o "kulaks", que sienten antipatía por el régimen que hace pesar sobre ellos los rigores del fisco, y que revela en toda ocasión—sobre todo de un tiempo a esta parte—notoria parcialidad en favor de los agricultores medianos y pobres. Hace un año, por ejemplo, fué totalmente eximido del pago de impuestos el 35 por ciento de los hogares agrícolas, y lo que dejaron de pagar al Estado estos chacareros de modesta posición, fue cargado íntegramente en cuenta del "kulak". En Rusia el Estado también apoya a las "fuerzas vivas", pero sólo considera tales a los verdaderos trabajadores, no a los parásitos de diversa especie y a los "tiburones" de las finanzas cerealistas.

La producción agrícola

En 1921-22, año en que la situación económica de la nueva Rusia llegó a un estado de indescriptible caos como consecuencia de la guerra y la sequía del Volga, la producción agrícola rusa fué tan sólo el 58 por ciento de la anteguerra. Pero el desastre de la industria fué peor, ya que el nivel de su producción bajó al 18 por ciento de la cifra de 1913. Prodújose entonces, como era lógico, un terrible desnivel entre el precio de los productos industriales y el de los productos agrícolas, fenómeno que en realidad fué universal, pero que en Rusia alcanzó proporciones de catástrofe. Así, en un momento dado, el índice de precios de los primeros productos subió a la cifra fabulosa de 275 (1913 igual 100) es decir, reducido a oro su valor, representaba casi el triple de anteguerra; el índice de los productos agrícolas, mientras tanto, descendía a 88, lo cual

significaba una reducción del 68 por ciento en su poder adquisitivo: el rublo del campesino equivale, de hecho, a 32 "kopeks" tan sólo. Fué el fenómeno de las "tijeras" desmesuradamente abiertas, y coincidió naturalmente con el período más grave de la crisis agraria.

Los campesinos rusos

De los 6 millones de chacaras que existen en los Estados Unidos—y que ocupan 11 millones de campesinos, más o menos—cerca de dos tercios son de propiedad de los ocupante, y el resto está en manos de arrendatarios. Contrariamente a lo que sucede en la Argentina, allí los asalariados agrícolas son poco numerosos. Pues bien, no obstante la gran cantidad de colonos propietarios que existen en la nación del Norte, la situación que ocupan en la escala económica es prácticamente tan angustiosa como la de cualquier arrendatario. Entre 1910 y 1926, en efecto, la deuda hipotecaria de esas chacaras aumentó de 1,725,000,000 de dólares a 4,617 millones de la misma moneda; y la preparación entre la deuda y el valor de las tierras aumentó durante el mismo período de 27.3 por ciento a 4.19 por ciento! La deuda total de los "farmers" norteamericanos en la actualidad, agregando la deuda hipotecaria en las deudas personales oscila entre \$ 11,000,000,000 y \$ 12,000,000,000. El chacarero ade-

más, se ha visto obligado a pagar intereses y amortización sobre la base de ingresos cuyo poder adquisitivo, en éstos últimos años, ha sido de 80 por ciento con relación a 1910-14. En 1920-25 el servicio de la deuda sobrió un 30 por ciento de las entradas brutas del campesino propietario en los Estados Unidos. "Ha habido casos—dice el gran especialista norteamericano en cuestiones agrarias, K. L. Buttsfield—en que se ha hecho pagar al chacarero un interés del 40 por ciento anual". (V. "Current History" de noviembre de 1928).

Los impuestos que gravan la producción de los chacareros aumentaron de 1910 a 1914 en la proporción de 100 a 250, mientras el valor de sus productos sólo aumentó en un 30 por ciento. La suma total de los gravámenes creció durante el mismo período de 340 a 870 millones de dólares. En estos últimos años, de impuestos se llevaron la tercera parte de los escasos beneficios líquidos del chacarero, y en algunas regiones la mitad.

II LAS TRIBULACIONES DEL "FARMER" NORTEAMERICANO

"¡Fuera del poder los maleantes!" fué el grito de combate del partido democrático norteamericano durante la reciente campaña electoral. Y refiriéndose a los resultados de la administración republicana en el terreno agrario, el ex-gobernador de la Carolina del Sur, John Garay Evans, afirmó lo que sigue:

"Nuestros chacareros están en bancarota, y la situación de nuestra agricultura es deplorable. Las chacaras comienzan a ser abandonadas, pues sus ocupantes emigran a las ciudades para buscar ocupación en las fábricas ya repletas. La desocupación ha aumentado hasta tal punto que ya se ven largas filas de miserables esperando que se les distribuya su ración de pan, en Nueva York y en Chicago. El algodón se vende por debajo del costo de producción. Los colonos del Oeste, que llenan los graneros del país, están en la imposibilidad de ganar para el sustento diario. El Norte y el Este, que se surten de esas fuentes para su alimentación y vestido, rehusan, adoptar medidas para aliviar a la gente del campo. Un presidente republicano vetó el proyecto de ley en tal sentido, y el país se verá precipitado en una lucha interna—el Sur y el Oeste contra el Este y el Norte—que tendrá todos los aspectos amargos de una revolución". (V. "Current History", de junio de este año).

Es un hecho evidente, aun desconociendo la parte de exageración ciclotónica que pueda haber en el pasaje arriba citado, que la situación de los "Farmers" norteamericanos se torna de más en más insostenible. Si así no fuera, en efecto, no estaría a la orden del día en Estados Unidos, como lo está, la necesidad de elevar los aranceles que gravan la importación de productos agrícolas, asunto que con justo motivo nos preocupa aquí.

Un problema universal

Resulta entonces evidente, en presencia de lo que antecede, que el famoso fenómeno de las "tijeras", de que tanto hablan los detractores del régimen soviético, no es típicamente ruso ni prueba nada, en consecuencia, contra aquel régimen. Los que viven exaltados ante las excrecencias del régimen capitalista que en Estados Unidos encuentra su expresión aguda, se olvidan con demasiada ligereza del "farmer". Habrá obreros que van a la fábrica en sus respectivos Ford's y que a lo mejor (lo ignoro, porque no he estado allí), veranean en Atlantic City, pero el campesino se muere de hambre, o, por lo menos, para no exagerar, clama impotente contra su trágica situación. Para poner las cosas en un terreno objetivo hay que decir que en la riquísima nación del Norte la vida de los campesinos no es más feliz que en Rusia, cuyo pueblo, desde antes de la revolución, siempre fué pobre.

Refiriéndose a algunas de las causas a que obedece la crisis agraria de los Estados Unidos, el senador Norris afirma lo que sigue:

"Una de las mayores dificultades a que tiene que hacer frente en la actualidad el campesino, es el costo enorme de la negociación de sus productos. Entre el productor y el consumidor hay una multitud de intermediarios que ni trabajan ni sufren y que, sin embargo, obtienen enormes beneficios lucrando, con los productos alimenticios del país. Esta gente está ganando más dinero en la actualidad que en ningún otro momento de nuestra historia. Y uno de los elementos más costosos de la distribución de la cosecha es, también, el flete, que se agrega a todo lo que el chacarero compra, y se deduce de todo lo que vende. Lo corta como una espada de dos filos". (V. "Current History", abril de 1928).

"LABOR" QUINCENARIO DE INFORMACION E IDEAS PUBLICADO POR LA SOCIEDAD EDITORA "AMAUTA"

Para extender nuestra labor de difusión cultural, y llegar a los sectores de público a los cuales "AMAUTA" no alcanza, hemos resuelto la publicación de este periódico, que tendrá el mismo espíritu y programa. "LABOR" se venderá en toda la república al precio de 10 centavos ejemplar y aparecerá el 1er. y 3er. sábado de cada mes, a partir de noviembre.

OFRECE, POR SU ALTO TIRAJE, UNA EXCELENTE OCASION A LOS ANUNCIADORES.